LES OPÉRATIONS D'ÉVACUATION D'AFGHANISTAN: UNE COORDINATION INTERMINISTÉRIELLE ASSURÉE PAR LE CDCS

\rightarrow 1^{RE} PHASE: PRINTEMPS 2021

La France a multiplié les appels aux ressortissants français et aux collaborateurs de la France à quitter l'Afghanistan dès le printemps.

La mobilisation de notre ambassade à Kaboul et du CDCS en lien avec la Direction en charge des Français de l'étranger et la Direction Asie du ministère a permis dès le mois de mai 2021 l'évacuation de Français et de leurs ayants droit ainsi que d'Afghanes et Afghans particulièrement menacés à raison de leur lien avec la France, tels que des anciens personnels civils de recrutement local de nos armées (PCRL) ou les agents de droit local (ADL) recrutés par le ministère.

623 personnes ont ainsi pu quitter l'Afghanistan lors de ces premières évacuations organisées entre le 10 mai et le 17 juillet 2021.



Accueil à l'aéroport Roissy - Charles de Gaulle de ressortissants français et de leurs ayants droit évacués de Kaboul en septembre 2021



Missionnaire de renfort du CDCS à l'aéroport de Kaboul en août 2021

\rightarrow 2^E PHASE: L'OPÉRATION APAGAN

A la suite de la prise de Kaboul par les Talibans en août 2021, la France a procédé à l'évacuation de nos compatriotes, de citoyens de pays partenaires ainsi que d'Afghanes et d'Afghans menacés à raison de leurs engagements ou de leurs liens avec notre pays.

Face à l'urgence et dans des circonstances difficiles, les services de l'Etat ont œuvré sans relâche. A la demande du Président de la République, l'opération d'évacuation aérienne APAGAN a été organisée au départ de l'aéroport de Kaboul. Un double pont aérien a été mis en place du 15 au 27 août 2021 afin d'assurer la liaison entre Kaboul et Abou Dabi, point d'étape dans une base militaire avant le transfert entre Abou Dabi et Paris en avion civil.

Organisée par les forces armées françaises, et notamment l'Armée de l'air et de l'espace, cette opération a été coordonnée sur place par notre poste à Kaboul - relocalisé à l'aéroport de Kaboul après la fermeture de l'ambassade - et notre poste à Abou Dabi et depuis Paris par le CDCS qui a activé une cellule de crise du 14 au 29 août 2021. Le ministère de l'Intérieur et le ministère de la Santé ont également apporté leur soutien notamment à l'arrivée en France.



Plus de 2 000 personnes ont été évacuées vers la France ces derniers jours.

Nous le devons à la réactivité et au professionalisme de nos militaires et policiers, des agents de l'État et tout particulièrement des équipes du Quai d'Orsay dont je suis venu saluer le dévouement.



12:53 PM · 24 août 2021 · Twitter Web App

Visite du Premier ministre Jean Castex au CDCS le 24 août 2021 durant l'opération Apagan

L'appui de nos alliés, notamment américains, qui ont joué un rôle crucial dans la sécurisation de l'aéroport de Kaboul, a été déterminant pour la réussite de cette opération complexe. Elle a permis d'organiser 23 vols d'évacuation entre Kaboul et Abou Dabi et 15 vols entre Abou Dabi et Paris.

Près de 2900 personnes ont ainsi pu être mises en sécurité dont 2635 Afghanes et Afghans et près de 200 Français et ayants-droits.

Cela a été possible grâce à la mobilisation exceptionnelle des agents du CDCS et d'autres services du ministère : 146 agents du ministère se sont relayés 24h/24h au sein de la cellule de crise afin d'assurer la coordination des évacuations en lien avec les différents services de l'Etat et notre poste relocalisé à l'aéroport de Kaboul.

Le CDCS a également envoyé plusieurs agents en soutien aux postes : deux agents à l'aéroport de Kaboul en soutien à l'ambassade et quatre sur la base militaire d'Al-Dhafra à Abou Dabi.

→ 3^E PHASE: DEPUIS LE 10 SEPTEMBRE

Après le 27 août, date du retrait des troupes américaines qui assuraient la sécurisation de l'aéroport, des vols d'évacuation ont de nouveau pu être organisés avec l'aide du Qatar, qui a planifié de nouvelles opérations au profit de nombreux pays.

Le CDCS, renforcé par une taskforce Afghanistan à la mi-octobre est resté pleinement mobilisé. Entre le 10 septembre et le 3 décembre 2021 : 110 Français et leurs ayants droit ainsi que 396 Afghanes et Afghans à mettre en protection ont été évacués par une dizaine de vols distincts organisés par le Qatar entre Kaboul et Doha. Le CDCS a ensuite organisé le transfert de Doha vers la France.



Missionnaire de renfort du CDCS à Doha pour accueillir les personnes évacuées de Kaboul avant leur départ vers la France - décembre 2021



Des représentants du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères et notamment du CDCS ont été invités à une réception en l'honneur des agents de l'Etat mobilisés durant l'opération Apagan organisée à l'Elysée par le Président de la République le 29 octobre 2021.

Pour voir le discours du Président de la République : https://www.youtube.com/watch?v=d1g74yV6S0M